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Résumé:

L’objectif de notre travail s’articule autour du développement de nouveaux biomatériaux peu
couteux et efficaces pour 1’élimination des composés organiques dans les eaux usées. Nous
avons d’abord étudié 1’élimination de trois composés organiques (phénol, acide gallique et les
substances humiques) par deux procédés de traitement : 1'adsorption sur les écorces de gland
activées, et la coagulation-floculation par le sulfate d'aluminium. Le systéme hybride a été
ensuite étudié¢ et les conditions optimales de fonctionnement ont ét¢ déterminées par la
méthodologie de plan factoriel. L'application de ces conditions sur des eaux usées urbaines
pour I'élimination de la matiére organique a montré la performance de ce systéeme hybride.

Les eaux usées épurées par le traitement physico-chimique (systéme hybride) ont été ensuite
utilisées dans l’irrigation d’une culture de haricot vert (phaseolus vulgaris L.) selon un
dispositif permettant de réaliser une comparaison avec les eaux usées épurées a la STEP par
un traitement biologique ainsi que les eaux issues d’un forage.

Mots clés : Adsorption, coagulation-floculation, biomatériau, matiére organique, systéme
hybride, plan factoriel, eau usée urbaine.

Abstract:

The aim of our work is the development of a new low-cost and effective biomaterials for the
removal of organic compounds from wastewater. We first studied the removal of three
organic compounds (phenol, gallic acid and humic substances) by two treatment processes:
the adsorption on activated acorn barks, and coagulation-flocculation by aluminum sulfate.
The hybrid system was then studied and the optimum operating conditions were determined
using factorial design methodology. The application of these conditions to urban wastewater
for the removal of organic matter has shown the performance of this hybrid system.
Wastewater treated by physico-chemical treatment (hybrid system) was then used to irrigate a
green bean (phaseolus vulgaris L.) in comparison with wastewater treated at the waste water
treatment plant by biological treatment and borehole water.

Key words: Adsorption, coagulation-flocculation, biomaterial, organic matter, hybrid system,
factorial design, urban wastewater.
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